

HACIENDO PATRIA

En ninguna forma más robusta ni más profícua se ha acostumbrado celebrar el día de la Patria, como ha tenido la firme visión de hacerlo el señor Cónsul de El Salvador residente en este país.

Conocido y ya aquilatado por sus altos méritos en lides de intelecto y de hombría de bien, es entre nosotros, el caballero don José Dolores Corpeño, en cuyas hábiles manos está el Consulado de aquella nación hermana. Es él quien rompiendo las viejas fórmulas de regocijo nacional que acaso no se limite sino a brindar con champaña por la salud de la Patria, ha consagrado un vibrante recuerdo al Salvador, en el grandioso día de ayer, sacando a luz pública un Boletín en el

que se compendian en forma ordenada y clara las actividades todas de aquella nación amiga.

Por sus páginas, que encabezan las estrofas del himno nacional salvadoreño, desfilan sus principales efemérides; sus Poderes; su población, sus industrias, su geografía, su diplomacia, su intelectualidad, su organización política, sus cultos, etc. etc.

¿Qué canto más bizarro para una nación que aquel en que desfila su vida entera?

Tal ha sido la obra del señor Corpeño a quien felicitamos porque creemos que es en la forma por él escogida como se hace verdaderamente patria, y patria próspera, robusta y feliz.

El Subsecretario de Sanidad reorganizará el servicio de Médicos Forenses en todas las poblaciones de impotancia de la República

Tuvimos ayer oportunidad de cambiar impresiones con el Dr. don Solón Núñez, acerca de interesantes problemas que a la salubridad pública atañen, expresándose así el Subsecretario de Sanidad:

No me he resignado a que los pueblos queden sin auxilios médicos; al efecto, yo laboro un plan administrativo en mis deseos de dotar, siquiera a las poblaciones de importancia, de aquellos servicios, que es bien triste y desagradable que millares de gentes queden sin la conveniente protección de la ciencia. Se trata de una organización modesta de servicios médicos, sumamente económica cuyo implantamiento afectará en bien poca cosa al Tesoro Nacional; para llevar a efecto ese plan, acaso bastaría con aumentar en unos cuarenta mil colones la partida actual del presupuesto correspondiente a medicaturas del pueblo. Bien poca cosa por cierto, si se toma en cuenta la inmensa utilidad de esos servicios en los campos. Ciento cincuenta colones a un médico que nada ha-

ce y que poco o nada se preocupa por la salud de las gentes, es mucho sueldo; pero sería esa una dotación ridícula y mezquina, para el galeno que trabaja con actividad y eficacia y se preocupe por el mejoramiento de la higiene pública en general y, especialmente, en lo que respecta a popularizar aquella ciencia regularizadora de la salud, en las escuelas públicas y privadas. No necesitan los forenses rurales de botiquines nutridos de drogas, para llenar satisfactoriamente sus delicadas funciones; bástales tener en abundancia quinina, timol y emetina, para combatir las tres principales y más terribles enfermedades que diezman la población campesina, cuales son, la malaria, la anquilostomiasis y la disenteria. Yo presentaré en breve a la consideración del Congreso el plan económico a que antes me referí, a fin de reorganizar convenientemente el servicio médico forense en toda la República, en la esperanza de que mis insinuaciones sean acogidas por los señores congresistas con interés y benevolencia.

Avilés se presenta a las autoridades

Regresó ayer de Puntarenas el señor Avilés (a) Valbuena. Las autoridades no le han molestado para nada. El se presentó a las autoridades requiriendo datos referentes al incendio de su casa de habitación. Presume el señor Avilés en que manos enemigas hayan sido autoras del delito. El hizo su presentación a las autoridades en compañía de su abogado señor Carranza Solís. No ha sido dictada aun ninguna providencia judicial contra Avilés.

EL BANQUETE DADO POR EL ALMIRANTE COLE

Los marinos norteamericanos se fueron esta mañana, a las 6 horas, en tren expreso. Hoy a las 16 horas zarpará el crucero para Colón.

Anoche, el Almirante Cole dió una comida en el Hotel Francés a sus amistades, asistiendo las personas siguientes: Mr. Chitendem y Sra., el Ministro de Estados Unidos y señora, el Cónsul Watterman y Sra., Coronel Bonilla y Sra., Mr. F. Chabot, Capitán K. Castleman, Oficial Schagroth, Oficial Collins.

Las fiestas de México



Excelentísimo señor don Eduardo Ruiz, Ministro de México

Con la más viva complacencia se asocia LA NOTICIA al sentimiento de simpatía y de afecto con que nuestro país celebra el aniversario de hoy, que

lo es de la independencia de la República de México.

Anoche hubo una significativa fiesta en la Legación de aquel país: el señor Ministro congregó a su alrededor a sus compatriotas residentes aquí y celebró con ellos, en una fiesta íntima y cordial, el recuerdo del Grito de Dolores. Discursos entusiastas, música y champaña amenizaron el acto, que terminó a la media noche.

Para las cuatro de esta tarde está anunciada la recepción oficial en la Legación de México, con asistencia del elemento oficial, cuerpo diplomático y amigos del gran país azteca.

Al presentar nuestros calurosos parabienes al Excelentísimo señor Ministro de México don Eduardo Ruiz, al Secretario Honorable señor don Salvador Martínez de Alva y a la colonia mexicana, este diario se permite rogarles que trasmitan a su Patria el leal homenaje de devoción y de afecto que Costa Rica le tributa en este día.

Serio combate en Honduras entre fuerzas del Gobierno y los revolucionarios

Asesinato

(Telegrama de "El Cronista", de Tegucigalpa). — Setiembre 15. — Anoche fue cobardemente asesinado, en Comayagua el honrado farmacéutico Marcial Aguilar. La voz pública indica como autor de este hecho al Coronel Luis Rivera Martínez.

El Congreso de obreros centroamericanos. — Cancelación de un nombramiento militar

Telegrama de "El Cronista" de Tegucigalpa. (Set. 15). — Ayer se reunieron en esta capital los congresales obreros centroamericanos y eligieron una Directiva provisional.

Al General Dionisio Gutiérrez le fué cancelado el nombramiento de Jefe Expedicionario de la zona oriental.

— Llegó a Nicaragua don Francisco Castro.

Gran derrota de Martínez Funes. Muchos muertos y heridos. Las fuerzas del gobierno pierden al Coronel Cárcamo.

(Telegrama del periódico "Excelsior", de Tegucigalpa.) Set. 15. — En "El Guapinol", Departamento de Colón, fué aniquilado hoy por tropas del Gobierno al mando de los Coroneles Luis Mejía Moreno, Gregorio Aguilar y Julio Peralta, el grupo revolucionario encabezado por el General Francisco Martínez Funes.

De parte de las fuerzas del Gobierno fué muerto hoy el Coronel Pedro N. Cárcamo y de los oficiales Víctor Matamoros, Antonio Varela y Agustín Ordoñez.

De parte de los revolucionarios murieron, entre otros, el General Silvano Aguilar y Coroneles Pedro Joaquín Sandoval y Marcial Mardaga. Entre los individuos de tropa, los facciosos dejaron en el campo cerca de ciento cincuenta muertos y heridos. Martínez Funes huyó a pie por haber sido capturada su mula, rumbo a la montaña de Tatuja, donde se le persiguió hasta ver de capturarlo.

Este es el golpe de muerte de los bochincheros que asegura la paz. Nuestras fronteras han quedado definitivamente garantizadas.

"El duende rojo" Subsecretario de Guerra

(Telegrama de "Los Sucesos", de Tegucigalpa). Set 15. — Por acuerdo de anteayer, el Poder Ejecutivo nombró Subsecretario de Guerra a don Fernando García, estimable caballero que goza de altos y merecidos prestigios en el liberalismo hondureño debido a su adhesión a la causa y sobre todo por la firmeza de su carácter.

— Llegaron ayer los delegados guatemaltecos al Congreso Obrero Centroamericano señores Alvaro I. Vásquez y J. Víctor Alonso.

Incidente que provoca indignación, y muy justa por cierto!

Ayer presencié el público josefino una escena que le molestó mucho y por la cual hubo protestas. Resulta que entre un policial de la Segunda Sección y otro norteamericano, de los del buque de guerra "Birmingham" conducían a un ebrio a la prevención. El beodo es costarricense y la participación en

el arresto, de parte del policía americano, soliviantó los ánimos de muchas gentes que a gritos protestaron de ese procedimiento. Pero en realidad, todo se debió a una inocente complacencia, o camaradería del policial tico con su compañero norteamericano.

DUELO SOCIAL

Falleció don José Antonio Chamorro

Con la más profunda pena tenemos q' registrar el fallecimiento del apreciable joven don José Antonio Chamorro Chacón, ocurrido al mediodía de ayer y cuyos restos fueron sepultados en la mañana de hoy, en medio de una imponente manifestación de duelo social.

Desde hacía largo tiempo venía enfermo el señor Chamorro pero no fue sino en los últimos días que ya su juventud se doblegó al peso de las dolencias físicas. Su muerte, cuando se está en plenitud de la

vida, cuando se conservan frescas las mejores ilusiones y se cifran los empeños en conquistar un porvenir, ha constituido un rudo golpe para la sociedad josefina que veía en el señor Chamorro un cumplido y esforzado caballero.

LA NOTICIA siente profundamente esta desgracia, que abate a un hogar muy distinguido y envía su sentida condolencia a su señora madre, a los hermanos y a la demás familia.

Confirmanse serios rumores

De manera informal anunciamos en la edición última que a consecuencia de los frecuentes incendios y de las grandes pérdidas que esos sucesos ocasionan a las compañías de seguros, algunas de estas suspenderían negocios en Costa Rica. Eso acusaba el jueves el rumor callejero, que ya ha sido confirmado; efectivamente, algunas de aquellas compañías entrarán presto en liquidación. Esto perjudicará mucho al comercio nacional, en lo que se refiere a

sus créditos en el exterior. Sin embargo, la compañías esperarán a que sea emitida la nueva Ley de Seguros y si del estudio que hagan de la misma determinaren que ella ofrecerá garantías a sus intereses, continuarán en negocios, de lo contrario, los suspenderán.

En lo que harán requetebién para poner coto al pillaje de los individuos, que al decir de las gentes, recurren a ese género de delitos para beneficiarse.

MEDICATURAS VACANTES

Se necesitan médicos que llenen las siguientes plazas:

Escasú, Santa Ana, Mora, Acosta, Puriscal, Turrubares, Tarrazú, San Carlos Grecia, Naranjo, Alfaro Ruiz, Paraíso, Alvarado, Santa Bárbara, Flores, San Rafael de Heredia, Barba, Belén, Nicoya, Abangares, Santa Cruz y Cantón de Osa.

Ya lo saben nuestros galenos a quienes la profesión en San José no dá ni para los pitillos!

Carreras de caballos

Han sido casados los siguientes caballos, con una inscripción de ₡ 250.00, para correrlos mañana a las 9 en la Sabana.

Any Word, de los González.
Day Light, de los Coto.
Venado, de Pinto.
Perla, de Coronado.
Príncipe, de Mezerville.

El primer premio es de 1000 colones; el segundo de 250 colones.

El baile de ayer en el Teatro Nacional a beneficio de la Gota de Leche

A las 14 horas de ayer se verificó en el Teatro Nacional un animado baile cuyo producto se destinaba a "La Gota de Leche" que obtuvo en la fiesta una suma importante para sus necesidades más apremiantes.

No obstante que el baile era de niños, participaron en él todos los elementos sociales a tal punto que hubo no menos de trescientas parejas, llamando especialmente la atención la variedad de edades, pues había danzantes desde dos y tres años hasta "pollitas" del 56.

En la taquilla del Teatro se expendían las boletas de entrada, que vallan dos colones para caballeros y señoras y un colón para niños.

Hubo buen servicio de bufet a precios módicos.

Mientras esta fiesta se celebraba varias señoritas, con uniforme de Cruz Roja, recorrían la ciudad vendiendo ramilletes de flores a beneficio de esta institución.

A las 18 horas se dió por terminada la fiesta.

A pico y espuela

El edificante espectáculo de ayer

Los galleros josefinos celebraron ayer el día de la Patria y la fecha en que entraba en vigencia la Ley de Juegos Prohibidos, con grandes peleas de gallos en una cancha establecida en las vecindades de la población de San Juan y al cual espectáculo concurrieron no menos de dos mil personas, según nos informa persona que presencié la edificante fiesta galluna. Brilló la policía por su ausencia, circunstancia que lamentamos porque es prudente y conveniente vigilar por el orden en esos hermosos festivales.

AVISO

Quiere usted montar un buen caballo? Siempre tengo a la orden para señora o caballero, bien aperados. Caballeriza barrio de Otoyá. Frente Legación Mexicana. Tel. 671.

— DIA A DIA —

La eterna muesa de la fortuna

No vamos a imprimir hoy a nuestro DIA A DIA la aridez que revisten los asuntos internacionales; vamos hoy a llevar al corazón del lector una página de gloria y de miseria, dolorosamente palpitante de emoción porque en ella desfilarán los señores de la vida: los pobres artistas.

Útiles de actores y actrices, incapaces de obtener empleos, se hallan actualmente al borde de la miseria en Inglaterra. Muchachas quienes, reluciendo joyas en sus pechos, han recibido ovaciones calurosas de audiencias deleitadas, están ahora confrontando la muerte, o algo peor.

Las investigaciones han demostrado que ya algunas han sufrido colapsos cardiacos, los cuales nunca antes habían sido conocidos por el público. Los pacientes son demasiado orgullosos para revelar su desesperación. Algunas ven desvanecerse esperanza tras esperanza de obtener contratos y en algunas formas destruidas y mejillas hundidas se ven las huellas de la derrota.

He aquí la historia de Miss Ethel Ramsay, actriz de muchos años de experiencia:

He trabajado sólo quince semanas en dos años. Y eso ganando un salario tan pequeño que no podía ayudarme cuando no tenía trabajo. He tenido catorce años de éxito en el escenario. Ahora estoy desesperada. He hecho todo lo posible por obtener dinero, pero me ha sido imposible. Al presente sólo cuento con mi aguja. Hago vestidos y algunas veces gano cinco dólares por semana. Estoy tratando de emplearme en un taller. Estuve esperando cuatro semanas para obtener una cita de un gerente y cuando lo ví finalmente me dijo:

"Hago tres preguntas a todos los solicitantes de empleo en mis talleres, las cuales son: ¿Tiene usted algunos haberes privados? ¿Usted o alguna de sus amistades aparecen en "Debret"? ¿Alguna persona la respalda con dinero?"

Y las gloriosas artistas, que en noches de ensordecedor aplauso, ebrias de gloria y de dinero, tuvieran a la puerta del teatro espléndidos carruajes en cuyas doradas portezuelas parecieran surgir incendios, al refractarse en ellas los potentes focos del pórtico del teatro, y tener, al subir a ellos, un joven aristócrata o un viejo millonario que las ofreciera su decidida protección, tienen ahora que bajar los ojos porque todo se ha ido.

Mrs. Margaret Lyon, estrella de alta magnitud, que tiempos atrás nadara en millones, dice ahora que tiene que cocinar para su tía y para ella, y que a eso jamás estuvo acostumbrada. Mi salud se resiente por la tensión de espíritu en que me encuentro. Y cuando tenga que dejar la costura, ¿qué me espera? No me atrevo a contestar a mi propia pregunta".

Otro caso análogo es el de Miss Yvonne Aptila, una bailarina con cinco años de experiencia y la cual refiere: "La tía que me ayudaba murió hace diez y ocho meses y desde entonces me encuentro sola en el mundo. Durante los últimos seis meses no he trabajado en una sola semana, aunque lo he tratado a diario. Lo he vendido todo, joyas, vestidos, excepto aquellos necesarios para poder presentarme decentemente a mis empresarios. He hecho toda clase de trabajos, hasta he atravesado las calles vestida de cierta manera para anunciar una obra. He vendido todos mis valores en acciones".

Otras muchachas confirman lo declarado por Miss Aptila. Pero las artistas que han pasado su vida aprendiendo su profesión rara vez poseen esos requisitos. "Mi última colocación—continúa—fue en abril en el teatro de la Corte. Estudié con Luisa Hampton por cinco meses. Representé mi papel durante diez días y recibí muchas congratulaciones por lo que se me dijo que fue un gran suceso. Pero eso no condujo a nada. "Mientras tanto, me encuentro desesperada. Mis ojos sufren de tanto fijar la vista en la costura."

El Secretario de Hacienda recibió ayer un cable de New York avisándole que el sábado último había embarcado para Costa Rica el Agente financiero de la casa Blair, Mr. Mac Donald, quien llegará a Limón el jueves próximo en el vapor "Grego" de la Flota Blanca. Este es el primer agente financiero que envían su agente financiero a contratar con el Gobierno que re decir que aceptan de las bases de negocio y que éste por lo tanto, será un hecho. Por lo menos así lo entienden los señores del Gobierno, quienes están en la firme creencia de que el empréstito se hará. Nosotros también lo consideramos ya perfectamente factible.

El espectáculo que presenta hoy Costa Rica, según un historiador

Es natural que en un día como el de hoy, al contemplar las vistosas banderas que ondulan, las flores que adornan pórticos y columnas, las palmas triunfales, que abanicaban los edificios públicos, el estampido del cañón, las músicas marciales que transportan a un país ideal, el aire de fiesta, las hermosas mujeres que al sonreír parece que nos dicen: "Conserva esta patria donde perfuma nuestra belleza", los niños alborozados y los ciudadanos de todas las clases radiantes de regocijo al recordar el trascendental significado de esta fecha de independencia, también nosotros entremos en la marcha alegre de todos los festejos. Pero por mucho que nuestro deseo ingenuamente nos guiaba a dar el mismo grito expansivo, no fue posible impedir que un grave pensamiento pusiera su sombra en nuestra frente.

Si; preferimos no mezclarnos a la algazara del festival, porque aunque no dudamos del porvenir venturoso de Costa Rica, tristeza inunda el corazón porque tememos... Es como cuando la madre está enferma el día del nacimiento; no hemos dejado de amarla un momento, pero no lo festejamos mientras no recobre su preciosa salud!

Y es que no todo ha de ser irreflexiva alegría, y aunque bendicimos la memoria de los próceres que nos legaron la bandera immaculada que la luz de esta alba ha besado respetuosamente, no hemos podido alejar de nuestra mente la aguda espina de algunas interrogaciones que todos deberíamos hacernos a solas como en el más santo oratorio, ante el altar de la República, no para maldecir a los culpables de nuestras caídas, sino para extraer de lo profundo de la verdad amarga la lección de la experiencia que nos ha de permitir la necesaria enmienda de nuestros errores para gozar en el porvenir de una verdadera fiesta patria sin los justos temores de hoy.

Con esas inquietudes en nuestro espíritu nos dirigimos al encuentro del Licenciado don Francisco Montero Barrantes. A través de su sinceridad de hombre, que como historiador puede ver nuestra vida en su triple faz pretérita presente y futura, queríamos mirar en el alto relieve de la verdad histórica, el espectáculo que presenta Costa Rica al cabo del 101 aniversario de emancipación de España.

— ¿Cuáles son los hechos culminantes de nuestra historia que dan a Costa Rica mayor carácter de pueblo independiente?

— ¿Hemos sabido conservar hasta hoy el prestigio que tales hechos nos dieron?

— ¿Por el conocimiento que tiene de la historia juzga que en comparación con otros períodos hemos avanzado o hemos retrocedido?

— ¿A qué obedece, si existe, el retroceso moral e intelectual?

— ¿Qué medios deben emplearse para evitar el desastre?

— ¿Cuál es a su juicio el destino definitivo de estas pequeñas y enfermizas nacionalidades frente a las asechanzas de la fuerte nación norteamericana?

Tales preguntas hicimos al Licenciado Montero Barrantes, quizá sin poder traducir nuestras íntimas inquietudes, pero él tuvo la bondad de leer entre líneas e interpretó cuáles son en verdad nuestras preocupaciones.

No es optimista su criterio en cuanto a nuestra situación presente: así nos lo manifestó con plena franqueza.

Compara a la Costa Rica íntegra, de integridades morales, marmóreas, de años que se fueron llevándose a pedazos la herencia de virtudes de los antepasados, con la de hoy, ataviada de apariencias fastuosas y prorrumpe en apóstrofes de los que tan aménudo zig-zaguean coléricos cuando en la Cámara de fiende algún asunto, contra la iniquidad y el vicio.

Luego, ya sereno, dice:

— Las preguntas que Ud. me hace tienen tal importancia que habría que escribir muchas cuartillas acerca de ellas, y como no quiero herir susceptibilidades de nadie, lo cual tendría forzosamente que suceder porque la verdad no peca pero incomoda, le suplico me excuse de contestar por ahora.

Se excusaba de contestar, pero su respuesta era elocuente: él no está de fiesta...

Más valdría, en verdad, en vez de cantar el Himno, hacer de la vida un himno, y forjar a golpe de martillo el escudo de bronce con que hemos de guardar la celebrada independencia que tenemos que legar inmenguada a la posteridad.

Pero queda mientras tanto el interrogatorio en pie...

ANGEL DE LEON

15 - 9 - 22.

Contrato con la Northern Railway Co

Los tanques para petróleo que de gran capacidad para crudo que posee la Compañía hacer grandes aprovisionamientos en Limón, son pequeños, de los que resulta que cada treinta arrendado un terreno al Godías tenga que hacer repuesto bierno en las afueras de la puede combustible con gastos extra; este es el contrato que tras muy fuertes para la empresa por lo que ha dispuesto la Northern fabricar nuevos tanques.

HIERRO PARA TECHOS
PAPEL "SULFIT" EN BULTOS
de 4000 pliegos a \$ 16-00 el bulto
— LA GRANJA —
Apartado No. 256 — Teléfono No. 777

STROLLERS

15 CIGARRILLOS POR 60 CENTIMOS
— PRUEBELOS —
Piza e Hijos.

La exposición en el "Porfirio Brenes"

Con toda solemnidad fue inaugurada ayer en el plantel de enseñanza "Porfirio Brenes" la Exposición Escolar organizada por el personal docente de aquel establecimiento y a iniciativa de su director don Macabeo Vargas, y a la cual ceremonia, que resultó extraordinariamente interesante concurrió mucha gente, prevaleciendo el elemento docente. Asistieron el Jefe del Estado y el Sr. de Educación. El programa fue el siguiente: Himno Nacional por

los niños, Bienvenida por el Director. Orquesta. Discurso del señor Presidente. Himno de la Escuela, cantos, etc. En la noche amenizó el festival la banda militar y los visitantes fueron millares. En obras de arte y artículos industriales hay allí mucho que admirar; vale la pena de visitar la exposición. Es verdaderamente portentoso el caso de que aquellos señores en lapso tan corto hayan podido organizar una exposición tan interesante.

W. R. GRACE & Co.

CASAS EN TODOS LOS CENTROS COMERCIALES DEL MUNDO
SAN FRANCISCO — NEW ORLEANS — NEW YORK — LONDON

IMPORTADORES, EXPORTADORES, COMISIONISTAS
BANQUEROS

SAN JOSE DE COSTA RICA
APARTADO 1076 — PASAJE CENTRAL — TELEFONO 769

CAFE

ADELANTAMOS SOBRE CONSIGNACIONES DE CAFE,
Y COMPRAMOS CUALQUIER CANTIDAD DE
CLASES DE EXPORTACION

SIRVASE ENVIARNOS MUESTRAS

Azúcar, Cacao, Cueros, Maderas, Etc.

ESTAMOS EN POSICION VENTAJOSA PARA ATENDER
A SUS CONSIGNACIONES, O COMPRAR SUS PRODUCTOS AQUI

IMPORTACIONES

Debido a numerosas conexiones de nuestra organización
en todo el mundo podemos dar a nuestros favorecedores
toda clase de facilidades para la importación
de cualquier artículo

AGENCIA DE W. R. GRACE & CO.

Grillo en libertad Valbuena en San José

De Puntarenas, comunican con fecha de ayer:

Fue puesto en libertad don Manuel J. Grillo, ex-diputado por esta provincia y que fue detenido por el incendio ocurrido en su Botica. Guarda arresto su hermano don Augusto J. Grillo, gerente de aquel negocio.

Avilés (a) "Valbuena", a

quien se le quemó su casa de habitación en esa capital, marchó hoy para San José. Aquí las autoridades no le molestaron. Llevaba de permanencia en este puerto catorce días. Su casa estaba sola; atendíala, — refiere el interesado,— una señora viuda de Trejos, para lo que se refería al aseo, únicamente. El se considera víctima de inescrupulosos enemigos".

PARA ESE DOLOR DE CABEZA

Obleas Cefálicas

DE VENTA EN
TODAS
LAS BOTICAS



OFICINA DE AGRIMENSURA
QUIERE MEDIR SUS TERRENOS?
QUIERE REGAR SUS TIERRAS?
QUIERE PRACTICAR SU DESLINDE?
Diríjase a JOSE AMADOR U.
(Oficina del Lic. Marciáño Acosta)

COMERCIALES
GRAN LIQUIDACION
A precios muy bajos en el almacén
R. MADRIGAL E HIJOS
— VAYA HOY MISMO —

ORTIZ

— JOYERO CHIC —

Embarcó en New York en el vapor de la casa Blair

El Secretario de Hacienda recibió ayer un cable de New York avisándole que el sábado último había embarcado para Costa Rica el Agente financiero de la casa Blair, Mr. Mac Donald, quien llegará a Limón el jueves próximo en el vapor "Grego" de la Flota Blanca. Este es el primer agente financiero que envían su agente financiero a contratar con el Gobierno que re decir que aceptan de las bases de negocio y que éste por lo tanto, será un hecho. Por lo menos así lo entienden los señores del Gobierno, quienes están en la firme creencia de que el empréstito se hará. Nosotros también lo consideramos ya perfectamente factible.

Ahora un ligero comentario de nuestra parte:

El Secretario de Hacienda comunicó por cable a la casa Blair de New York, las condiciones, UNICAS en que el

La gran revista y match de base-ball en la Plaza Viquez

Cinco mil espectadores presenciaron el hermoso espectáculo, que revistió importancia especial

Otro de los números del programa del 15 fue el match de base-ball jugado en la Plaza Viquez entre los teams más renombrados del país, *Nueve Fuertes* y *Titán*, en honor del señor Presidente de la República y del señor Ministro Americano y que fue presenciado por unos cinco mil espectadores, lo menos. El juego estuvo amenizado por la Banda Militar, galantemente cedida por el señor Ministro de la Guerra don Aquiles Acosta, quien representó en aquel acto a su hermano, el Jefe del Estado, quien se excusó a última hora por inconvenientes imprevistos.

EL GRAN DESFILE

Fue imponente. A la cabeza iba la Banda Militar; como abanderado el Sr. D. Agustín

Salas, organizador del festival deportivo. Acompañabanlo don M. Antillón, Presidente de la Liba de Base-Ball, Mr. John M. Stahl, uno de los propulsores más entusiastas de ese juego en el país, y Manager General del Club *Nueve Fuertes*; Srta. Argentina Antillón, que portaba una hermosa bandera nacional, el ex-Gobernador don Santiago Güell, fundador de la Plaza Viquez, quien donó el terreno en que ésta se halla, representantes de los Clubs *Veteranos* y *Titán*, con banderas de México; Club *Unión de Mecánicos* con la de Sto. Domingo, Club *Chesterfield*, con la de Cuba; Club *Liberty* con la de Nicaragua; Club *América*, con la de Guatemala; Club *Laberinto*

con la del Perú; Club *Remington* con la de El Salvador; Club *Nueve Fuertes* con la de los Estados Unidos.

PRINCIPIA EL MATCH

Actuó como Umpire de bolas y de strikes el competente baseballista don José A. Salomón, quien suspendió el juego al final del quinto inning de las dos novenas a causa de la lluvia, manifestando que concedía la victoria al team que tuviese mayor número de anotaciones (carreras), resultando vencedor el de los *Nueve Fuertes* por siete carreras contra una del *Titán*.

Había que ver el entusiasmo que despertó en todos los ánimos este match tan interesante y reñido, pues es preciso confesar, que hay buenos jugadores en uno y otro bando; supi-

mos de fuertes apuestas cruzadas entre los simpatizadores y fanáticos por ese juego, que en esta capital son millares, especialmente entre las colonias inglesa y americana. Hubo momentos de delirantes manifestaciones de júbilo.

PREMIOS Y OBSEQUIOS

Terminado el match, los capitanes señores Gilberto Crespi y Juan de Dios Cortés, se dirigieron al palco presidencial y saludaron al señor Acosta y al Sr. Ministro Americano, quien, en breves y muy corteses frases, agradeció la distinción que le había sido concedida dedicándole el juego.

Por su parte, el señor Acosta hizo la misma manifestación de agradecimiento de parte del señor Presidente de la República, poniendo en manos del ca-

pitán de los *Nueve Fuertes* un valioso premio por el triunfo obtenido.

Asimismo el señor Ministro Americano obsequió a los vendedores con un magnífico lote de bolas de base-ball.

En esos momentos el señor Ministro gritó: ¡Hurra por los vendedores!

Mr. Paul O. Sorensen obsequió a los jugadores dos mil cigarrillos *Lucky Strike*.

UN LIGERO INCIDENTE

Así que la concurrencia hubiese marchado, uno de los jugadores del *Titán* promovió una ligera disputa, que hubo un momento que tomó mal aspecto,

reclamando que el triunfo de los *Nueve Fuertes* carecía de legalidad y exponiendo razones desprovistas de todo fundamento; pero gracias a la oportuna intervención del señor Salvador Arauz, las cosas no pasaron a más.

Para convencer a los jugadores disgustados de la victoria de los *Nueve Fuertes*, hubo necesidad de recurrir a las disposiciones del reglamento de juego, con lo que quedó solucionado el desagradable incidente.

El Umpire procedió con toda justicia y entera. Luego fue desagraviado, como correspondía hacerlo.

En resumen, fue aquella una fiesta deportiva digna de la fecha gloriosa que se celebraba, tanto por su organización como por lo importante del match.

Desagradables comentarios que tienen razón de ser

La población escolar de San José, acaso alcance a seis mil educandos y a la procesión cívica de ayer no concurrió ni la mitad de los niños, lo que, desde luego, restó importancia y solemnidad a la hermosa fiesta, que después de todo, resultó tan interesante. ¿Por qué esa ausencia de los escolares a funciones de suyo tan significativas y por qué no trascendentales. Llama la atención el caso, que se presta, desde luego, a censuras. Quinientos son los es-

tudiantes del Liceo y solamente asistieron ciento cincuenta; trescientas son las alumnas del Colegio de Señorita y acaso concurrieran unas ochenta. El Seminario no concurrió, y su ausencia es comentada, pues esta no era una fiesta sectarista, sino una fiesta de la juventud para la patria, y hay obligación de participar en ellas a menos que se quiera pasar por espíritus enfermizos cerrados a todo entusiasmo y a toda novedad.

La hermosa procesión cívica escolar celebrada ayer, en conmemoración del Día de la Patria



CARLOS ALBERTO CORONADO LIZANO

De dos años y medio de edad, vencedor en el certamen de salud de "La Prensa"

El desfile cívico de escolares y estudiantes fue el número sobresaliente del programa de festejos patrios celebrados ayer en esta capital.

El acto revistió especial solemnidad y fue presenciado por millares de espectadores.

Partió la hermosa procesión cívica de la Plaza de la Merced, desfiló por la Avenida Central y se disolvió en el Parque Morazán.

La encabezaba una carroza de la Escuela Metodista, decorada con flores; iba ocupado el vehículo con niños de corta edad, y en los costados sobresalían leyendas alegóricas de sabias enseñanzas; solicitábase auxilios para las Colonias

Escolares. Seguía la Banda Militar; luego, el Consejo Superior de la Cruz Roja presidido por el Subsecretario de Sanidad, Dr. Núñez, el Vicepresidente del Congreso Dr. Cordeiro, el Dr. Figueres, Presidente de la benemérita institución, señor Brenes Gudiño y otros apreciables caballeros.

Por su orden, continuaban, miembros subalternos de la referida Cruz Roja, con el material de servicio, sub-comité de la juventud, rama importante de aquella colectividad, rigurosamente uniformados, tanto los jóvenes como las señoritas; una sección de la misma institución integrada por los educandos de la Escuela Metodista, también uniformados; los niños del Hospicio de Huérfanos, que sobresalían por sus uniformes y su disciplina; niñas de la misma institución, muy arregladas y en debida formación, llevando un precioso estandarte bordado en dorado sobre fondo azul, internas de la Casa de Refugio, uniformadas con enagua corta color perla y castaño y rebozo azul; La Escuela *Julia Lang*, con su correctísimo cuerpo de Cruz Roja a la cabeza y por este orden seguían todas las escuelas y colegios de la ciudad, cerrando el desfile el Liceo de Costa Rica, con banda de tambores y trompetas que batían marchas guerreras. Y por último, una cantidad considerable de automóviles y camiones bellamente arreglados, entre los que sobresalían los arreglados por *La Prensa* para el paseo de niños premiados por el certamen de salud y Escuela de Aplicación del Centro Metodista.

La procesión duró desfilando 35 minutos y, como manifestamos al principio, fue un espectáculo de la más bello y encantador.

Es recogido por la Policía un joven envenenado

Ayer en la tarde, entre avenida 12 y calle 8a., fue recogido por un policial de la Segunda Sección, un joven que mostraba síntomas de envenenamiento, según eran de fuertes espasmos convulsivos.

Gran número de personas contemplaba el caso sin que su misericordia se extendiera a otra cosa que no fuera la simple contemplación del accidente.

Sólo otro joven hallábase al lado del enfermo prodigándole auxilios.

Interrogado éste por la policía acerca del caso, respondió que el enfermo era amigo de su intimidad, que ambos salieron de la misma casa sin que notara en su amigo nada anormal; que al rato de caminar su compañero sintió un fuerte dolor de estómago y súbitamente cayó sobre la acera.

No sabe más sobre el asunto. La policía, por corta providencia condujo al paciente al Hospital.

Hechas las averiguaciones del caso éste resultó ser Jorge Leopoldo Castro.

Los doctores que lo atendieron creen que se trata de un envenenamiento con mercurio, 671.

pues los síntomas que presenta el enfermo así lo hacen suponer.

Como es natural, se procedió con presteza a hacerle los remedios consiguientes, y recordado que hubo el ánimo e interrogado sobre las causas que le obligaran a tomar tan trágica determinación, el joven Castro permanece mudo como una misteriosa Esfinge...

Se resiste a manifestar qué lo ha impulsado a esta loca aventura.

De ahí que se formulen a su alrededor varias y muy distintas conjeturas:

Amor? Fastidio? Enfermedad?

Tales parecen ser los tres fantasmas sombríos que se apoderan de nuestra inexperta juventud para llevarlos al borde de la desesperación y de la muerte.

AVISO

Necesita usted pasarse de casa? Que le cueste poco y que le traten sus muebles con cuidado? Pida carretones a la caballeriza del Barrio de Otoya. Tel. envenenamiento con mercurio, 671.

Mercado de Monedas

Los Bancos no abrieron ayer; en consecuencia fue un día muerto en el Bolsín. Sin embargo, se hicieron algunas limitadísimas ventas de dólares a tipos que acusan una posible gran baja en el cambio; hubo quien vendiera hasta el 432 por ciento. Las noticias recibidas en el Ministerio de Hacienda no son para menos; la contratación del empréstito es un hecho. Esto es indiscutible.

New York, 14.—Accepted in all its parts; by Saturday's steamer McDonald sailed with intention signing contract.

Más claro no canta un gallo; la negociación se hará y, en consecuencia, el cambio bajará quizá al 400.

Dulce EL POAS
Puro - Higiénico - Económico
De venta en "LA MARINA"
Eduardo Castro Sabarío

UNITED FRUIT COMPANY

SERVICIO DE VAPORES

Desde esta fecha y hasta nuevo aviso el servicio de vapores de la Elders & Fyffes Limited, entre Limón, Cristóbal, Kingston y Bristol, será suspendido temporalmente.

Los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLUA de la United Fruit Company, en el orden nombrados, harán el servicio entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York, saliendo de Limón los sábados a las 17 horas (5 p. m.). El primer vapor de acuerdo con este nuevo itinerario será el CALAMARES que saldrá de Limón el día 29 de julio corriente.

Como de costumbre se recibirá carga para Cristóbal, Habana, Nueva York y puertos terminales de Europa con trasbordo en Nueva York, en los vapores de la United Fruit Company.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la United Fruit Company en Limón o en San José.

G. P. CHITTENDEN,
Administrador.

San José, Mayo 22 de 1922.



EL DEBUT DE HOY



La eminente soprano Carmen García Cornejo quien debutará esta noche en el **TEATRO AMERICA**

TEATRO MODERNO

Sábado 16 de Setiembre

A LAS 7 P. P.

Nuestros Buenos Aldeanos

A LAS 8 P. M.—FINAL DE
El Secreto de la Muerte

Fallecimiento de Da. Servula viuda de Quijano

Falleció hoy en esta capital doña Servula Rojas v. de Quijano, estimable matrona que dedicó los mejores años de su vida al magisterio del que se retiró para dedicarse a la vida de su hogar.

Los funerales se verificarán hoy a las 4 y media p. m. en la iglesia del Carmen.

LA NOTICIA envía la expresión de su condolencia a su esposo don José León Quijano Galarza, a sus hijos José León, Rodolfo, Francisco, Mercedes, José María Quijano Rojas, León Sotela y Pacífica de Sotela, y a todos los demás miembros de la familia doliente.

Los nombramientos de hoy

Se concede permiso a la señorita María Teresa Villegas para retirarse de su puesto por quince días y la sustituye la señorita Nelly Fernández Z.

—Se acepta la renuncia de don Fermín Dinarte, portero de la Gobernación de Puntarenas y lo sustituye don José Luis Arias.

—Se nombra a don Eloy Castro prosecretario de la Inspección de Correos, en sustitución de Jaime Jiménez.

—Se acepta la renuncia de don Guillermo Robles Peralta, Jefe Político de Flores, y lo sustituye don José Aguilar Bolaños.

—Nombra Agente de Policía de San Rafael de Alajuela a don Crescencio Castillo, en reemplazo de Heliodoro Rodríguez.

—Acepta la renuncia de Pedro Hidalgo, Agente Principal de Policía de Aguas Zarcas, y nombra a Ovidio Corrales.

—Nombra a don Ricardo Toledo Escalante, Auxiliar contador del departamento de Paquetes Postales, y a la señorita María Charpentier su auxiliar y escribiente.

—Nombra a don Luis Cordero para cabo secretario de la Subinspección de Hacienda de Sixola.

LA NUEVA BOTICA NACIONAL OFRECEMOS:
Jabón de Reuter a ₡ 19.75 doc. y
Tricófero de Barry a ₡ 26.75 doc.
SABORIO Hnos.

Laboda de esta noche

A las ocho de esta noche se verificará, en la residencia de don José María Zeledón Brenes y señora, la boda de su hija la señorita Mercedes Margarita Zeledón y don Santiago Ramírez Bermúdez.

Impartirá la bendición el Presbo. don Fermín Boladeras y la recepción tendrá carácter íntimo.

LA NOTICIA presenta a los novios los mejores votos por su dicha.

Recepción en la Legación de Chile

En celebración del aniversario de la Independencia de Chile, se dará un baile a las nueve y media de la noche del próximo lunes, en el edificio de la Legación de aquel país.

Don Guillermo Pérez Canto, Encargado de la Legación, ha hecho la invitación para esa fiesta, que promete estar muy lucida.

Triunfa Cervantes

Una interesante conferencia pronunciada por el profesor señor Solalinde en la Universidad de Columbia, establece de manera brillante el derecho de nuestro idioma, a mantenerse en el respeto y el uso de los extraños, no sólo por su utilidad inmediata para fines prácticos; sino también por su enorme contribución al acervo de la cultura universal.

La inclinación a utilizar los idiomas como armas de penetración en un país extranjero se presta demasiado a una generalización exagerada para que haya de causar extrañeza la opinión, que no pocos comparten en este país, de que la lengua castellana ofrece la única utilidad de su aprovechamiento comercial en relación con los negocios de la Unión con España e Hispano América. Nada más absurdo y revelador de ignorancia histórica y artística.

La lengua de Castilla tiene en la aportación del habla de los pueblos el tesoro cultural de la humanidad, la ejecución más limpia, y la tradición más noble. Desde la aurora de sus siglos se esplendor sin rival, en que no se ponía el sol en sus Estados, España ha venido legando al mundo un caudal inmejorable de refinamiento espiritual por el medio majestuoso y sonoro de su idioma sin par. La lista de los genios humanos se ha enriquecido con nombres de puro abolengo español y las cumbres del pensamiento que se han expresado en el habla de Castilla han trazado un surco imborrable en la mente universal.

Los miliares y millares de estudiantes que en las cuatro partes del globo hoy en día se ejercen en el uso de nuestro idioma, sin duda que obtendrán de su dominio la llave para la penetración en el mundo de los negocios de los pueblos de nuestra raza; y no es ese pequeño incentivo para el auge de la enseñanza del español.

Pero importa hacer constar, aunque solo sea preciso hacerlo para los no bien informados, que el español, sobre las condiciones de estrategia práctica que lo convierten en lengua de excelencia sin rival para fines de mercantil actividad, ha pasado al través del tiempo, superior a las alternativas históricas de España, superior al engrandecimiento de naciones rivales por su potencia immanente como vehículo de cultura de primera magnitud, como idioma excelso, lleno de méritos intrínsecos, forma de expresión usada para llevar al sentimiento de la humanidad un caudal inmejorable de nobles pensamientos y disciplinas elevadas.

Por esto, creemos que no hay razón alguna para los pesimismo que de vez en cuando se anuncian a causa de la reducción o estancamiento en el número de los estudiantes de español. El idioma español tiene su parte única en el mundo de la cultura. Y mientras en el espíritu de la humanidad pesa en toda su intensidad la riqueza cultural de nuestra lengua, ella se impondrá por el prestigio de su tradición y por la fuerza de sus realidades que no necesitan del afianzamiento del utilitarismo comercial para triunfar.

Dulce EL POAS
Puro - Higiénico - Económico
De-venta en "LA MARINA"
Eduardo Castro Saborio

Hogar de plácemes

A las primeras horas de hoy, el hogar de nuestro compañero en lides periodísticas don Francisco María Núñez y su señora esposa doña Evangelina Quesada de Núñez, vió aumentada su felicidad con el arribo de una encantadora *guirra* que llevará por nombre Evangelina Victoria.

No podemos sustraernos a la alegría inmensa de que disfruta el compañero, que de esta manera ve coronarse sus ansias de triunfo; y al felicitarle cordialmente, así como a su seña amiga nuestras mejores frases de cariño, con votos de que la vida que hoy inicia le sea siempre risueña y feliz.

Dulce EL POAS
₡ 0-15 EL KILO
Por estar empacado libre de todo contacto en LA MARINA

TRASLADO de la Tienda de Modas y Camisería "PARIS"
a la Avenida Central, en la Antigua Joyería Ortiz, entre el Royal Bank y Sauma.
Tiene el gusto de comunicarle a su distinguida clientela y al público en general, para el 1o. de setiembre, su propietario
JOSE CARRENAS.

La Valenciana
CALIXTO MADRIGAL
CORBATAS SEDA
a ₡ 2-50

Ofrecemos nuestros servicios
para Bautizos Bailes Banquetes y toda clase de fiestas sociales
Somos antiguos salneros de las mejores cantinas las mejores cantinas de esta ciudad
Avisar a LA FERIA
a MAURILIO TENORIO y MARCO A. ROMAN

VERME-OL
MATA LAS LOMBRICES
Saba a YERBA BUENA
BOTICA ORIENTAL

EL ASERRADERO EL LABERINTO
y el depósito de maderas **EL COYOLAR**
Depósito: tel. 539 — Aserradero tel. 1254

combinados, ofrecen a sus clientes mejores servicios — **GRAN REBAJA DE PRECIOS**
STRUCK & ALVARADO

DR. ODIO DE GRANDA
ha trasladado su Despacho a la casa de doña María Luisa v. de Casorla, contiguo a la casa de Agencias y Comisiones de don Ernesto Ortiz.
— HORAS DE CONSULTA —
De 10.30 a 11.30 a. m. y de 2 a 4 p. m.
TELEFONO No. 857. **SAN JOSE.**

Los Gnomos Excelente servicio en Café, Té y Chocolate
SERVICIO DE CANTINA ESMERADO
— En confites y tostones, la más fina y variada calidad —
Lugar de cita de la sociedad.
FERMIN BERNARDAS.

Quien toma una vez toma siempre
TRAUBE
que es sin duda la mejor cerveza

ANTES DE COMPRAR SOMBREROS
PALMAS - COPONES y los famosos PERUANOS
Consulte nuestros precios
ALMACEN SASSO
Apartado 186 — Teléfono 121
Frente al costado Este del Banco de Costa Rica